



60 MARZANO, 5XFO
27-VII-1981
708319

Drogas, Mitos y Místicas, Hoy

Por José Miguel Ibáñez L.



El estudio clínico y antropológico de Armando Roa titulado *La murguina* se reedita hoy, después de nueve años (editado por primera vez en un nuevo capítulo final, que es todo un documento sobre el cambio histórico de la última década.

El punto de partida es la droga: "Hoy, usuarios habituales y ocasionales han despojado a la

droga de su aire de subestancia sagrada, de su aura de misterio, de su aura de iniciación; en los últimos cinco años, ya no es el camino de la fraternidad, del amor, de la vida libre, de la renovación de un orden caduco; sus devotos se estiman tan naturales como cualquier otro hombre (...). Fumar marihuana en un sitio un habitado del cual no es posible escapar (...)". Los estados de conciencia orgiásticos, el centelleo de sensaciones nuevas, la percepción viva del amor, la presencia visible de los ritmos del Bien y del Mal, descritos por nuestros

farmacopsiquiatras de las décadas de los 30 y 40, han sido reemplazados como por encanto en los escritos y sobrios relatos actuales hoy. Los usuarios actuales hoy les insinuaríamos siquiera su posible similitud con Jesús, su pertenencia a la grey de los santos, o su papel rector frente al mal, como participo en las luchas y en las murgas. Pero, hasta hace apenas cinco o seis años...

Esta bien, Creo que es un hecho digno de alegría. No lo es, por cierto, que alguien fume marihuana. Pero, puestos a fumar, mejor es hacerlo por distintos motivos de entretención, vicio o



imitación, que por preguntas filosóficas o místicas o éticas o mágicas o gnósticas. Es una virtud que el vicio sea realista. No escapará al lector que este nuevo giro es parte de un cambio de mentalidad que genera un tipo de murgas nuevas. Generaciones hacia una nueva autenticidad mejor arrullada en la tradición. Retroceden las falsas místicas, y no sólo en el campo de la droga, también en el dominio de la familia, del trabajo, de la política, y de la propia religión.

En contraste con el crepuscular canto de ciego que, hace 10 años, parecía estornar el viejo matrimonio tradicional, estornan ahora nuevas diosas que se abalan la vigencia de la institución conyugal y de la estructura familiar en sus proyectos de vida. Las investigaciones antropológicas de Armando Roa lo inclinan a esta conclusión: contra los prototipos ágiles de ciego de los 30 y 40, se ve en el matrimonio "no lo enta para siempre" y una alta forma de existencia".

En lo político, se dice que la

violencia y el terrorismo aumentan en los medios juveniles. Pero en las grandes mayorías se sentido, indistintamente, ha cambiado en dirección paralela al uso de las drogas. El doctor Roa llama a "quizás la más arcaica creencia mágica en la posibilidad de dirigir de acuerdo al propio gusto la esencia del tiempo". Y comprueba que esta creencia ha perdido en buena medida su apoyo místico, en cuyo nombre debían previr arrojamiento del ambiente para ellos en un modo sutil de polarizar en el egoísmo, el diestro, la soberbia; de ahí la tarca urgente de construir el paraíso borrado voluntariamente no sólo al Estado, sino, si era necesario, a los propios usuarios de drogas. Pero, como resultado de esta revolución, no contempladas de hecho por vivir a su amparo..."

La protesta, aun en forma violenta, sigue existiendo; pero el mito de comenar de cero, de la instauración de la verdad y la justicia por obra revolucionaria de la explotación de los recursos naturales penales. Las dificultades y resistencias de la

realidad pesan, aun en los "jóvenes idealistas"—terminología declinante— más que la magia murguina de la transmutación paradisiaca. "Las generaciones de los decenios anteriores experimentaron un período de experimentación al por mayor del mundo, la del 80 se inclina a creer que si cada uno se encierra en dar lo mejor de sí, ya cumple con lo posible para el hombre". Un nuevo triunfo de la realidad.

El nihilismo no podía surgir a este cambio. "El carisma, los cultos al sol, los textos esotéricos, la meditación trascendental, siguen teniendo cultores, pero relegados a la esfera de los gustos personales y no como ámbitos universales de salvación. Si el mundo se va a transformar, el cambio debe ser general de la mentalidad existe el peligro del egoísmo y la búsqueda del solapado. La búsqueda de un buen pasar, burques por encima del deseo de renovar el mundo. Pero es justo hacer un lugar, en esos cambios, al nuevo realismo que se está formando. El nuevo optimismo de Armando Roa, en un ensayo que me gustaría citar de punta a cabo.

Drogas, mitos y místicas, hoy [artículo] José Miguel Ibáñez Langlois.

Libros y documentos

AUTORÍA
Ibáñez Langlois, José Miguel, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Drogas, mitos y místicas, hoy [artículo] José Miguel Ibáñez Langlois.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile